

# TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución  
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432  
Año LVI No. 24



## EL APUNTE

### Tiempo

No hace falta el catalejo de Buena Fe para mirar la Luna, Marte ni Plutón. Tan solo basta con asomarnos a las noticias de los últimos días y semanas de Europa, Medio Oriente o América para que salten peligros reales a la seguridad internacional; genocidios que muchos condenan, pero contra los cuales pocos actúan; condenas judiciales a expresidentes por el solo hecho de haber defendido políticas públicas, así como masivas represiones a los emigrantes que han levantado por años el imperio estadounidense.

Tiempo revuelto y convulso. Conflictos que entran en nuevas temporadas con capítulos casi conclusivos. Pocas buenas noticias para los más pobres, en tanto el trabajador más simple y los sindicatos de buena parte del mundo vuelven a preguntarse: ¿podrá haber alguna vez esperanza y justicia social verdaderas entre los más de 7 mil millones de personas que habitamos este planeta?

Tiempo de guerra y terquedad. Ucrania e Israel tienen aliados definidos y seguros. No por pura coincidencia son los mismos que alientan al presidente Milei en Argentina a borrar todo lo que huele a izquierda y peronismo en su nación. A Cristina no la condenan por lo que haya podido hacer mal, sino por lo que hizo bien.

Y como si fuera poco, los gendarmes del mundo ordenaron balas de goma, chorros de agua y la Guardia Nacional a las calles de varios estados para frenar lo que un presidente alocado provocó con el acostumbrado autoritarismo de un rey. Por eso este fin de semana una nueva ola de protestas en defensa de las libertades civiles y en rechazo a la política migratoria de Trump acaparó titulares de nuevo.

En Cuba no estamos ajenos al impacto económico y político de cada uno de esos acontecimientos y otros que suceden como precios por las nubes de los alimentos y combustible, por solo citar los más visibles. El respeto al derecho ajeno es la paz, dijera Benito Juárez, se cumple bien poco hoy. Tiempo al tiempo. Ojalá podamos contar la historia hasta el final.

# Los espíritus del bosque

| Yolanda Molina Pérez

Pinar del Río.— Los mosquitos no dan tregua, el zumbido y las picadas incomodan, irritan, pero no detienen a los hombres que talan selectivamente el bosque para asegurar la disponibilidad de cujes en las casas de curar tabaco.

No hay tarea fácil en la rama forestal, todas demandan esfuerzo físico, lucha constante con el clima, y otras molestias como ruido, polvo..., aunque en los últimos tiempos la mayor adversidad a la que se enfrentan es al déficit de portadores energéticos.

## La solución: trabajar

Leduhan Menéndez, director general de la Empresa Agroforestal Pinar del Río, dice que no se puede empezar el día pensando en lo que no hay, el reto es ¿qué voy a hacer? Con esa filosofía el joven comanda su equipo y en poco más de un lustro han logrado transformar los indicadores económicos.

La entidad será la sede del acto provincial por el Día del Trabajador del sector y no solo comprende al municipio que le da nombre, se extiende hacia San Juan y Martínez, Consolación del Sur y San Luis. En este último no disponen de estructura productiva y poseen un patrimonio de 43 mil hectáreas (ha) de bosque.

Menéndez defiende que con las 43 medidas aprobadas para flexibilizar la gestión de la empresa estatal socialista se abren puertas. Tenían el coeficiente de disponibilidad téc-



Tala selectiva para asegurar la disponibilidad de cujes en las casas de tabaco. | foto: Pedro Paredes Hernández

nica en el 10 %, ya lo estabilizaron por encima de 75 por ciento.

Destaca esa fortaleza, incluso, cuando nada más recibieron, en lo que va de año, un tercio del combustible demandado, porque les posibilita el alquiler de equipos y prestación de servicios a terceros, que es una fuente de ingresos.

El óptimo aprovechamiento de la fuerza laboral es otro pilar, redujeron los indirectos a la producción a un 18 %, reacomodaron cargas y funciones remunerando por ello, y el fruto es satisfactorio. A partir de la implementación de la Resolución no. 87 esperan recuperar parte de los profesionales que emigraron a otros sectores por los bajos salarios que devengaban.

“A veces no podemos salir a trabajar porque carecen de combusti-

ble o el clima no lo permite, pero si vamos hay que hacerlo bien, hoy el sueldo promedio de los directos es de 12 mil pesos”.

Resalta que el Grupo Empresarial TabaCuba es el principal cliente; la asociación resulta ventajosa, están abiertos a las alianzas.

## Vivero, mejoras y diversificación

A través del proyecto Mi Costa —que ofrece soluciones naturales ante el cambio climático—, adquirieron un vivero tecnificado que eleva el nivel de sobrevivencia de las posturas, reduce el costo y humaniza la faena, resalta Bernardo Tominaga Valdés, jefe del área de manejo Las Taironas.

“Trabajamos más cómodas, erguidas, con mayor calidad y nos mejoró el sistema de pago, porque

tenemos resultados superiores”, acota Mileidis Torres Rodríguez, secretaria general de la sección sindical en la unidad. La novedad hizo que varias lugareñas se acercaran para solicitar empleo y están en trámites para el incremento de la fuerza laboral.

Por esta vía contribuyen a la repoblación de la franja costera de vegetación con especies endémicas y emplean las capacidades instaladas para obtener posturas de árboles maderables, sin renunciar al vivero tradicional.

## Desafíos

Las frecuentes y prolongadas interrupciones eléctricas resienten la actividad industrial; Roger Piñero Rodríguez, coordinador del Grupo Agroforestal en la provincia, explica que protegen las producciones priorizadas como madera aserrada para sarcófagos y módulos para viviendas; y recalca la responsabilidad de entregar 800 mil piezas a TabaCuba destinados a edificar 3 mil casas de cura.

Como espíritus protectores del bosque los trabajadores forestales se empeñan en lograr la sostenibilidad en el uso y manejo de tan valioso recurso natural. Hacerlo con eficiencia, diversificar sus producciones, dotarlas de valor agregado, revitalizar tecnologías en la búsqueda constante de alternativas para modernizar sus instalaciones son grandes desafíos ante los que no se doblegan quienes trabajan la madera.

## Reclamación atendida y resuelta

El 19 de mayo publicamos el mensaje de Ricardo Julio Torres Martínez, vecino del reparto Naranjal, Cabaiguán, Sancti Spíritus, en el que reclamaba que le pagaran lo establecido. Ahora explica lo acontecido después:

“Le comunico que el 19 de mayo, precisamente el día que ustedes publicaron mi carta, los compañeros de la Dirección Municipal del gobierno, que atiende a la dirección de los combatientes, estuvieron en mi casa.

“Me plantearon que de forma retroactiva me pa-

garían a partir del mes de enero en lo adelante y que se resolvería mi pago para siempre.

“No obstante, cuando reciba los primeros efectivos se lo comunico como prueba de que se cumplió lo que me dijeron. Por tal motivo le agradezco a usted y a ese prestigioso órgano de prensa la ayuda que me dieron.

“También los felicito en su nuevo aniversario 55 y los exhorto a seguir con su buen trabajo. Abrazos para todos”.

## ¿Por qué rebajaron mi pensión?

Rodolfo Enrique Guzmán Pedrosa, vecino de José Antonio Núñez no. 66, entre Antonio Verona y Final, reparto Montejo, distrito Ignacio Agramonte, Camagüey, solicita orientación.

“Soy jubilado desde agosto del 2018 como trabajador por cuenta propia (TCP). Me dieron el mínimo, 207.00 CUP. Cuando se llevó a cabo el aumento nacional me llevaron a 1 528.00 CUP mensuales, pero a partir de

noviembre del 2024 me rebajaron a 1 325.00 CUP.

“No sé por qué; fui a Seguridad Social y me dijeron que era lo que me tocaba. ¿Cuándo fue que hicieron la rebaja?

“El Banco me dice que la rebaja es de Seguridad Social, que ellos no tienen nada que ver. Espero una respuesta, pues yo no he sabido de rebaja de pensiones sin más.

“Recibo el periódico Trabajadores y nunca vi publicada esa noticia”.

## Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez  
buzon@trabajadores.cu

## Etecsa explica causas de fallas de equipos

Respuesta de Aymee González Hernández, directora de Protección al consumidor, de la dirección central de Relaciones Institucionales, de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa) a una queja publicada en esta sección.

“Con el título Teléfono con problemas se publicó en la sección Buzón abierto del 23 de abril, la queja de Margarita Miranda Lima, residente en Cojímar, La Habana.

“En su escrito refiere que el servicio telefónico del cual es titular... se queda sin servicio y así se pasa dos o tres meses sin que medie una respuesta, una visita.

“Cabe destacar que esta insatisfacción había sido tramitada como una queja no publicada en Trabajadores a inicios del mes de abril, y se envió una respuesta de todo el proceso de su gestión el día 16 del propio mes.

“Margarita Miranda disfruta del servicio desde el 13 de marzo del año en curso y el 12 de mayo este mismo medio publicó los agradecimientos por la atención ofrecida a su queja.

“A partir de ese reclamo se ha mantenido la comunicación con la cliente, quien fue contactada los días 4 y 23 de abril por su suscripción móvil.

“En un primer momento, para referirle las explicaciones pertinentes sobre la interrupción que afectaba su servicio y solicitarle disculpas por las molestias ocasionadas; después, por la publicación de la queja en el órgano de prensa.



| foto: Tomada de Cubadebate

“Por otra parte, directivos y especialistas de Etecsa en el territorio este de La Habana visitaron la vivienda de Miranda Lima.

“Durante el encuentro se le aclaró que para la solución definitiva de estas fallas reiteradas se debe ejecutar un cambio, pues el gabinete al cual pertenece su servicio presenta una marcada obsolescencia tecnológica.

“Debido a dificultades con la disponibilidad de los recursos, estos trabajos no están previstos a corto plazo, lo que puede continuar afectando la calidad del servicio brindado.

“En este orden de información señalamos que, durante la entrevista, se propuso la opción de un teléfono fijo alternativo, opción que fue declinada. La cliente manifestó su conformidad y agradecimiento con el tratamiento a su queja.

“Como está previsto en el contrato para este tipo de servicio, se realizaron los ajustes correspondientes”.



Es un privilegio trabajar en una UBPC de referencia como La Lucía, asegura Sergio.



| Juanita Perdomo Larezada  
| fotos: Noryis

Se acerca a las interioridades de la cooperativa cañera La Lucía, de notables resultados productivos, y a Pedro Hernández Calzadilla, inversionista en tres hoteles insignias en Varadero



Pedro aboga porque los hoteles siempre brinden una sensación agradable a los clientes.

## El as de triunfo de La Lucía

La Lucía sabe cuánto vale y lo presume. Solo la merecen aquellos que plantan, cultivan y cortan caña en su tierra fértil, un lujo que se da la unidad básica de producción cooperativa (UBPC), cuando en no pocos lugares brazos son los que escasean.

A la plantilla, si hiciera falta, no entra cualquiera. "Clasifican quienes vencen el mes de prueba y están dispuestos a honrar la disciplina laboral como la base del triunfo...", se ufana Orlando González Corzo, presidente de la UBPC del yumurino municipio de Colón.

Hace cinco años Sergio Rodríguez tuvo esa suerte. "Mire qué limpio y germinado está todo. Ya usted ve. Aquí cuidamos la caña porque la cuenta es clara: rendimiento es igual a dinero".

Fuerza estable, entregada es lo típico en La Lucía, un factor de éxito, acuña Leydis Fijo, la económica con más de dos decenios allí, a donde llegó tiempo después de egresar de la Universidad de Matanzas. "Tenía entonces 24 años". No es la única. En el consejo de dirección también hay permanencia y ni hablar de los contadores.

De junio a junio es el período fiscal de las UBPC. Hasta lo conciliado, las ganancias superan los 45 millones, explica Leydis. Si en la etapa anterior distribuyeron 16 millones de utilidades y beneficios de hasta 260 mil pesos para unos cuantos de los 89 empleados, ahora hay expectación por cómo saldrán en época de mayores gastos.

### Más caña, más tierras, más ingresos

La Lucía vendió su producción de poco más de 40 mil toneladas (t) de caña a la provincia de Cienfuegos y a la empresa agroindustrial azu-

carera Jesús Rabí Sablón Moreno, única que en Matanzas molió. "Superamos un poquito las 60 t por hectárea...", anota Orlando con cierta inconformidad, al recordar el récord de 78,9 t, aunque se consuela comparándose con iguales, pero en franco decrecimiento.

El ejemplo lo tienen bien cerca. Dos bases productivas vecinas de La Lucía son ineficientes. "La diferencia está en los jefes", dice alguien, mientras el presidente Orlando se encuentra con los ojos puestos en la tierra solicitada, una demora en la entrega que aleja aún más el deseo de ir recuperando sus históricas marcas productivas, disponer de más caña.

Si con inventivas en el taller suplen piezas, hasta dónde llegarían los rendimientos con un par de tractores propios de alta potencia, reflexiona el jefe de la maquinaria Abelardo Rodríguez. "Si es cuestión de dinero, lo tenemos", apunta la económica, convencida de que se asignen medios a quienes mejor provecho les sacarán.

Ojalá fuera así, asiente la representante sindical Tania Berovides, acariciando con la mirada los trofeos de oro, plata y bronce, el sitio donde falta la bandera de Vanguardia Nacional, algo que "nos tiene muy molestos porque la merecemos". Un argumento ha sido la pérdida del expediente en su tránsito "hacia arriba", creen algunos.

Mientras el sindicato rectifica ese error, Orlando se esmera por atender al obrero, hasta de ocuparse de sus problemas personales. Es el as de triunfo de la UBPC de referencia. "Vamos, el almuerzo nos espera". Abre la puerta del comedor. "¡Aire acondicionado y todo!", exclamo. "Ya le dije, en La Lucía el trabajador es lo primero".

## Los tres amores de Pedro

Como recordatorio de su significado, en la pared de la oficina cuelgan las fotos. Están colocadas en el mismo orden de su llegada al mundo. Delante de ellas Pedro Hernández Calzadilla no esconde el orgullo por ese trío de campeones de la hotelería integrado por Sol Palmeras (1990), Meliá Varadero (1991) y Meliá Las Américas (1994).

"Son mis amores", confiesa el especialista en inversiones de los tres alojamientos. "Es agradable cuando se tiene una idea, se lleva a la realidad y luego debemos cuidarla", dice bajito, une sus grandes manos, y se va despacio a aquellos años donde todo comenzó:

"En marzo de 1988 fui invitado a recorrer, junto con compañeros del entonces Instituto Nacional de Planificación Física, las áreas de donde estarían las instalaciones. Me tocó la proyección eléctrica de Sol Palmeras, ayudar a construirlo y luego ser su jefe de mantenimiento de 1990 a 1994, cuando pasé a la responsabilidad de hoy", resume el ingeniero.

Pedro siente una devoción especial por el hotel mixto más longevo del país, y es lógico. No solo por ser de sus fundadores. Hay entre ellos una relación de reciproca admiración. En Sol Palmeras siempre se valoró el rol de su otrora encargado de mantenimiento, algo inusual dentro del propio sector turístico, y él le paga resolviendo los problemas en el momento exacto.

"A sus 35 años, mire lo conservado que está", fruto de una recia postura renovadora para conservarlo actual, moderno. Del 2023 al 2024 repararon 300 de sus habitaciones, y añaden atractivos 'para cautivar al cliente, so-

bre todo a los repitentes, que son muchísimos".

En esa pequeña ciudad de ocio formada también por los Meliá Varadero y Las Américas, nadie duda cuánto hay del jefe de inversiones y su equipo, —sobre todo de los arquitectos— en la reputación, demanda y éxitos de estos productos turísticos.

Para lograr vender la mayor cantidad de los mil 438 cuartos, la concepción es cero habitaciones fuera de orden, "partiendo de un concepto preventivo del mantenimiento y no correctivo", un método que ojalá sea replicado como regla en los más de 400 hoteles cubanos.

"Por ejemplo, ya hay acceso a la wifi en todas las áreas de los tres hoteles. Se trabaja en garantizarles soberanía energética y en otras acciones porque tratamos de invertir en lo que ofrezca una calidad superior en la atención al cliente", y en ese intento las inversiones se manejan con un cuidado extremo para evitar quejas.

Cuando Pedro repasa su vínculo con sus amores no recuerda un momento de tanta coincidencia como el de ahora. Por primera vez estos Meliá suben juntos al máximo podio de la emulación socialista. "¡Los tres son vanguardias nacionales!", exclama satisfecho, y no es para menos. En ellos está su impronta.

Al Ministro, como le llaman, le gusta comer a su hora, con casi nada de sal, poquita azúcar. Camina, no fuma, no bebe. El estilo es coherente con el buen estado físico y mental de sus 78 años. Ese mismo rigor lo aplica en el trabajo. "Disciplina, controlar todos los días, seguir los asuntos hasta el final de la solución. No dejar los problemas para mañana". Esas son sus reglas de oro.



No sabemos a ciencia cierta la cualidad que les ha dominado para empujar el sol y andar de primeros a pesar de las ojeras, las manos callosas o las horas de pensamiento. Aman esta patria, y pueden resumirse en un título honorífico: Héroes o Heroínas del Trabajo de la República de Cuba. **Trabajadores** se acerca a su atención moral y material desde cuatro provincias del país

| **Yudaisis Moreno Benítez, Lianet Suárez Sánchez, José Luis Martínez Alejo y Gabino Manguela Díaz**

**T**IENE 83 años de edad el más “pillo” de los Héroes del Trabajo de la República de Cuba. Vive en Artemisa y aún no hay motor ni caja que se le resista a la magia de echarlos a andar. Siempre tiene la ropa tatuada con grasa y la marca de hierros y herramientas en sus manos obreras.

“Trabajo, trabajo y trabajo”, dice Elpidio Hernández Soa. “Pude tener otro oficio, pero desde 1958 anduve de mecánico entre guaguas en la terminal local, y a veces en algún flete”, hace un guiño y sonríe.

“Lo mío es el ruido desde abajo. Entraba al taller antes de las ocho de la mañana y si alguien no me alertaba: ‘Pillo, ya son las diez de la noche’, seguía entre tornillos, tuercas y soluciones. Así pasaron 51 años de vida laboral y unas 80 mil horas de trabajo voluntario”, alega y es fácil deducir por qué recibió el Título Honorífico de Héroe del Trabajo en 1998.

Como él, otros 392 trabajadores en el país (187 ya fallecidos, entre ellos 33 mujeres), han recibido —a propuesta de la CTC— esa condecoración, instituida hace 42 años por el Consejo de Estado. También la ostentan 19 campesinos de manos de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (Anap), dos son féminas, siendo común en la mayoría vivir su etapa de jubilación como Pillo.



Azucareros, educación, ciencia y deporte, salud, agropecuarios, forestales y tabacaleros son los sindicatos con más héroes y heroínas. Renán, uno de ellos, insiste en la desatención. | foto: José Luis Martínez Alejo



Cuando la jubilación los sorprende, trabajar sigue siendo motivación, aseguró Pillo a sus 83 años de edad y cuentapropista. | foto: Otoniel Márquez

“¿Ahora?, trabajo igual, pero como cuentapropista en un taller en mi casa, que ha sido escuela para estudiantes y obreros calificados. Enseñar me satisface tanto como echar a rodar una ambulancia u otros vehículos indispensables”, subraya Elpidio.

“La CTC en Artemisa y el sindicato me convocan casi siempre a las actividades por el Primero de Mayo. De la empresa de transporte actual no conozco casi nada ni a casi nadie, no obstante estar dispuesto a ayudar, pero al parecer no me necesitan.

“Recuerdo atenciones como casas en la playa que disfrutaba por una semana. Era mi gratitud al apoyo de la familia. Para dedicar tiempo a la mecánica hay otros en la retaguardia, por decirlo así. Estamos lejos de ser tratados por cuánto representamos para el país”.

En los 11 municipios artemisinos solo nueve trabajadores ostentan actualmente el título honorífico —solo dos de ellos en los últimos 15 años—, y la mayoría concuerda con similares insatisfacciones a las de Pillo.

#### Amarguras entre azucareros

Fidel colocó la estrella dorada el 4 de mayo de 1997 en el pecho del operador de combinadas Renán Cabrera Franco, quien pasó por las cuchillas de su veterana cosechadora más de 80 millones de arrobas de caña, en campos de la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Arabal, del municipio de Chambas, en Ciego de Ávila.

Se mantuvo en el cañaveral hasta acogerse a la jubilación para atender a su esposa enferma. En su misma vivienda recientemente nos reiteró lo destacado de cinco años atrás: “Me dicen que tendrá solución mi casa; hace falta impermeabilizarla, pero nada hacen. Ahora menos, pues estoy jubilado, es como si estuviera muerto...

“Esta es otra historia antigua: Muy difícil adquirir de manera estable gasolina para mover el carro y que no se me eche a perder en el garaje, aunque recientemente me brindaron ayuda cuando mi compañera estuvo hospitalizada.

“¿Cuándo me percaté del retroceso de la atención a los héroes, mejor dicho, de la desatención?, hace mucho tiempo, por ejemplo,

quitaron las estimulaciones, las cuales eran un factor de motivación para el alto desempeño laboral. Así lo cree también el artemisino Reynaldo Espinosa Collazo, más conocido por Upita, Héroe del Trabajo y presidente de la UBPC cañera Rigoberto Corcho, al reconocer que, “en el factor humano debemos pensar más, actuar de inmediato”.

“¿Qué pasa con la producción de azúcar y la emulación socialista? ¿Dónde quedó el estímulo a los cortadores de caña, millonarios, unidades o empresas? ¿Qué satisfacción tienen los sobre cumplidores? ¿Cómo una familia siente orgullo de su obrero azucarero?

“En Cuba se estimulan con autos a médicos y deportistas muy destacados. No diré jamás que inmerecidamente, pero ¿y el resto de los sectores? No hablo solo por mí ni por quienes están activos laboralmente, sino por los héroes o heroínas que andan cabizbajos en decenas de colas diarias por medicamentos en la farmacia, el pan o la balita de gas, sin que nadie estime la presencia de un cubano excepcional”, expresó Upita.

#### La voz femenina cuenta

Hilda Reyes López, obrera de la unidad empresarial de base Empacadora de la Industria de Alimentos, aledaña al puerto habanero, recibió el título honorífico en el 2021, y “aunque soy jefa de brigada mi salario apenas sobrepasa los 3 mil pesos”.

“Por eso voy a jubilarme para volver a contratarme, pues también soy viuda y la pensión que recibo por ese concepto es muy baja. Sé de los muchos problemas del país y que la situación es difícil, pero ni siquiera recibo combustible para el carrito, el cual desearía cambiarno”, comentó, entre otras tantas desatenciones que merecen ser tenidas en cuenta.

La Habana cuenta con el honor de 71 trabajadores con el alto mérito. Quienes lo merecieron dentro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y el Ministerio del Interior declaran buen trato y seguimiento en su atención, un panorama que no es igual en los demás sectores.

A poco más de 400 kilómetros de La Habana, en Ciego de Ávila, mencionar el título honorífico solo puede ser comparado con una

ínas del Trabajo

# cesario atender



estrella fugaz si se trata de selección, entrega y homenaje perdurable a quienes ostentan ese mérito.

Han transcurrido 31 años desde el primer otorgamiento al jefe de los constructores del pedraplén Turiguanó-Cayo Coco, luego a una mujer y a otros cinco hombres. Hace casi dos décadas que no sube al podio otro avileño a recibir ese tipo de medalla dorada de campeón en el escenario laboral.

La mujer avileña está representada en esa élite solo por Verania Felicia Hernández Peláez, de extraordinarias cualidades, acreedora del Premio Nacional a la Innovación de Mayor Impacto Económico y Social y la Réplica del Carné de Innovador que ostentó en vida el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, entre otras distinciones.

A 22 años de que el Líder Histórico de la Revolución la condecorara, momento calificado por ella como el más feliz de su vida, la especialista del Departamento de Suelos y Fertilizantes de la Delegación Provincial de la Agricultura, opinó que "ha existido despreocupación al atenderlos porque antes la CTC, el Sindicato, el Partido, la Administración, tenían presente que cuentan en sus filas con un Héroe del Trabajo, quien ha entregado su vida a la Revolución y está dispuesto a mantener esa postura.

"Ningún tipo de atención existe ni una visita para preguntar cómo estás, qué problemas tienes, pues aunque no me lo vayan a resolver, uno siente la preocupación". Verania, incluso, es la única avileña heroína activa laboralmente, con unos 4 mil pesos de salario.

"Estoy bien de salud, aunque mi vivienda, construida hace más de 40 años, que requiere reparación, con persianas cayéndose y puertas deterioradas, pero mi salario no da para comprar cemento y bloques. Ojalá pudieran ayudarme".

## Donde también la estrella es fugaz

En Manzanillo, Granma, tres mujeres distinguidas con el máximo galardón enfrentan sensibles dificultades en su vida cotidiana, a pesar de sus invaluosables aportes a la sociedad durante años.

Ellas dedicaron su vida laboral al crecimiento de la Empresa Pesquera Industrial de Granma (Epigran), y denuncian la marcada indiferencia con la cual en ocasiones tratan los problemas aquellos que les deben todos los beneficios, a pesar de estar jubiladas.

"Esa buena atención y ese interés no se ven —explicó Tomasa Salvadora López Rivera, quien es Heroína del Trabajo desde el 2018—, somos nosotras quienes vamos a ver a los directivos de la entidad y a los representantes del sindicato para que conozcan determinadas situaciones y nos puedan ayudar. Es como si estuviéramos en el olvido".

Por su parte, María Arsenia Ortega García (con la alta condecoración desde el 2016) opinó con mucho pesar sentirse injustamente relegada a un plano de total abandono: "Nosotras dimos, y damos la vida por esta Revolución, y nunca hemos pedido nada a cambio, sin embargo, deben tenernos un poco más en cuenta. Es muy necesario darnos la mano en estos momentos".

Según sus consideraciones, no son muchos los centros del país con el honor de tener a tres Heroínas del Trabajo ni tampoco tantos los municipios con tal condición; es un privilegio que parece ser ignorado a ambas instancias.

"No quiero recibir nada por encima de lo que merece el pueblo, pero por alguna parte deben hacernos notar, además de la satisfacción personal, que todo nuestro esfuerzo sí ha valido la pena. Deben acercarse a nosotros un poco más, conocer nuestras situaciones y prestarnos atención", enfatizó.

La octogenaria Sara Rosales Alarcón, quien sufre las secuelas de una isquemia ce-

rebral, afirmó no recibir visitas de nadie para mostrar preocupación por su delicado estado de salud. Con esa condición y bajo un notable resentimiento sostiene que "a mí me han abandonado", pues se siente atropellada día a día por los avatares de la actual situación económica.

De manera general, y de acuerdo con las afectadas, sus principales problemas incluyen: viviendas en mal estado, acceso regular al agua potable, lo cual agrava su situación sanitaria; dificultades para adquirir alimentos básicos, escasez de dinero en efectivo y problemas de transporte para asistir a consultas médicas, como es el caso específico de Sara.

## Del lado de las respuestas

José Antonio Pérez Pérez, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, a cargo de los asuntos económicos y la emulación, ofreció declaraciones sobre el tema.

"La indicación es que la atención se incluya en los Convenios Colectivos de Trabajo, a fin de respaldar las principales decisiones con apoyo en el plan de la economía de las entidades.

"De ser así, entonces habría presupuesto para reparar viviendas, asignar combustible, comprar módulos de alimentos y otras necesidades".

Desde Granma, Yolennis Cintra Acosta, funcionaria de la Esfera de Asuntos Económicos de la CTC, afirmó que "a los héroes se les facilitan condiciones de tipo material y para el cuidado de la salud acorde a las circunstancias actuales, así como en lo espiritual, para lo cual se siguen los protocolos".



Verania, la única avileña Heroína, activa laboralmente con un salario nominal inferior a 4 mil pesos. | foto: José Luis Martínez Alejo

"Reconocerlos es una prioridad. Y aunque las circunstancias no sean las ideales nuestra responsabilidad es apoyarlos dentro de lo posible", dijo; no obstante, se perciben incongruencias con lo expresado por las heroínas.

Pérez Pérez explicó que "en el 2023 comprobamos que hay un grupo de héroes con muy mala situación en sus viviendas. Ese es un tema a atender por los sindicatos, los organismos y los gobiernos territoriales para ver las fuentes de financiamiento y el plan de materiales".

"Tenemos que actualizar el levantamiento, pero no es un asunto nuevo. Hace muchos años que se habla de resolverlo, siempre partiendo de las condiciones de Cuba. Aunque la solución no llega.

"Ha sido una demanda la asignación de combustible a quienes poseen automóviles, pero solo una cifra mínima de ellos la recibe por decisión de sus organismos o entidades.

"Al cierre del 2023, 37 héroes jubilados tenían una pensión inferior a 2 mil pesos, mientras otros 60 estaban en diferentes escalas por debajo de 5 mil pesos. En ese momento, a un centenar de ellos se les incrementó su pensión entre 7 mil y 10 mil pesos", dijo, mientras quienes están activos se encuentran muy desfavorecidos, al contar solo con el salario básico.

De los 205 héroes y heroínas de la CTC vivos alrededor del 50 % está jubilado. A la mayoría ya se les aumentó la pensión en el 2023.

Además, enfatizó en la necesidad de asegurar la presencia de ellos en actividades políticas y sociales, "no como invitados de ocasión, pues es su derecho; en que sean más publicadas sus historias de vida desde los sindicatos, como un efectivo reconocimiento. ¡Hay potencialidades a poner en práctica creativamente!", señaló.

"Es imprescindible el sistemático chequeo médico que existía antes y que ahora no se hace, al menos de forma efectiva", aseveró.

"La atención a los héroes y heroínas también se materializaba mediante el sistema de estimulación aprobado por la CTC para trabajadores y colectivos vanguardias, y al dejar de existir este en el 2009, quedó desprovisto de una norma legal y solo permanece según la responsabilidad de la entidad, organismo, sindicato o CTC correspondiente. Darle un vuelco a la situación actual, no depende de grandes decisiones", puntualizó José Antonio.

## ¿Reservas? sí, incluso de afectos

Dignificar las hazañas, que ni tan fáciles ni tan comunes los trajeron hasta el título honorífico, tiene todavía muchas deudas. Algunas plasmadas aquí y otras por escribir.

Ellos, tan sencillos como la estrella dorada que merecieron, andan por nuestras calles y campos como cubanos comunes, aunque no lo son. Muchas veces, solo es frecuente el reconocimiento de mayo en mayo, y ni siquiera en todos los casos.

¿Es exclusivo de la CTC atender y acompañar a los Héroes y Heroínas del Trabajo de la República de Cuba?

Corresponde a todos. Al movimiento sindical en primerísimo lugar, pero para eso es imprescindible el apoyo gubernamental y de organismos e instituciones que garantizarían las decisiones y el ornamento legal y financiero.

Si en Cuba los Premios Nacionales de la Música, de Literatura, y de otros sectores reciben 20 mil pesos mensuales por ese alto reconocimiento, ¿por qué no igualar en una escala salarial justa a los Héroes y Heroínas del Trabajo de la República?

¿Será imposible para estos 205 en la actualidad, una semana vacacional en centros del turismo u otros? ¿Por qué no puede su atención ser prioridad dentro del sistema de Salud Pública?

En concordancia con la CTC existen indicaciones, pero, ¿se cumplen?

Aun cuando hay iniciativas locales bien escasas no deben desaparecer las ideas para atender a estos hombres y mujeres. La espontaneidad no puede ser la norma, pues a todos los une igual estrella dorada, sea cual sea la provincia, sindicato o municipio donde vivan.

Habrá que integrarse y poner el pensamiento colectivo en acción para atender las desatenciones. Urge normar, legislar, crear, motivar, exigir la atención a nuestros héroes y heroínas, y ponerlo en los planes tal como existen otras tareas o indicadores medibles.

| Boxeo femenino

# El arduo camino de ser mujer

| Daniel Martínez

**C**AMAGÜEY.— Se vienen líneas en que la incomprendión, el dolor y la superación tienen nombre propio, almas laceradas, incluso voces rotas. Aquí las palabras del silencio sobreviven a más de una tormenta, cargan con su particular duelo y lo retan. No serán para leer de un tirón, ni siquiera para comprenderlas del todo. Ellas se escribirán como quien se confiesa sin miedos. Serán trazos para recorrer en silencio, pues destilan un temblor vital que no se apaga. Sus protagonistas no necesitarán permiso. Solo el espacio. Y el lector, el coraje para leer sin prejuicios...

Domingo. La mujer que libera sus sentimientos parece tener cientos de rostros, sus rasgos tiemblan y no consigo fijarlos con la mirada. Es puro estremecimiento.

“He luchado bastante. Estoy en el equipo nacional de boxeo, pero no estoy cerca de mis tres hijos en Guantánamo”, esboza Daili Margot Sterling, con sangrante tristeza.

“Los cuida su padre, quien no es fácil de tratar por su machismo. Quiero sacar a mis niños adelante. Viven en una casa chiquita con muchas personas. Es un espacio disfuncional. No quiero eso”, puntea y sus labios son una línea de desaliento.

Calla unos segundos. Pregunto a sabiendas de que estoy hurgando en una herida todavía supurante. “Dejé mi trabajo de auxiliar de limpieza. Tuve que buscar cómo sobrevivir para darles comida a los muchachos. Dicen que por boxear dejaré de ser mujer. Seguiré dando batalla”, sostiene, y el tono de sus palabras son como una sinfonía en las que cada una funciona como los instrumentos de una orquesta rebelde.

Se marcha con la frente en alto. Me recuesto en uno de los bancos de la Plaza de los Trabajadores. Veo una estela de personas caminando. Tensas, tristes y hasta hipnotizadas desfilan frente a mí. Reflexiono. Durante una semana conviviré con las muchachas de la selección nacional de boxeo. Seré un privilegiado. He decidido escribir sin blindaje y a pecho descubierto...

Es lunes y el sol ataca tímidamente el *lobby* del hotel Isla de Cuba proyectando peculiares sombras sobre el piso. El aire se toma de la mano con cierta calma y llena los pulmones con una mezcla de paz y posibilidades de conversar.

“Este camino es un reto como madre y mujer. En lo profesional renuncié a mi trabajo como subdirectora de actividades deportivas en San Miguel del Padrón”, afirma Yoana Rodríguez, en tanto se le ensombrece la voz.

“Lo hice cuando no era oficial la práctica del boxeo femenino. Solicité una licencia sin sueldo y me la negaron, pedí la baja y perdí el derecho al círculo infantil para mi hija —murmura y una mueca de dolor le rebosa las comisuras—.



Equipo nacional de boxeo femenino. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

ras de la boca—. Quedamos casi desamparadas. Tuve que trabajar como seguridad en bares por las noches, sin dejar de entrenar. Hay quien cree que la mujer que boxea tiene otra preferencia sexual. Eso es algo personal. Lo respetamos. Necesitamos apoyo”, acentúa y sus largas pestañas adornan su expresión soñadora...

Martes. El bulevar, esa zona viva de la ciudad, se ve gris, pero nunca muda. Porta sus ansias como pequeños premios. ¿Por qué dramatizo?, me interrogo en tanto abordo a Eirlis Cobas.

“Antes fui judoca. Es difícil. Veo a la niña en las vacaciones en Santiago de Cuba. Perdí a mi papá, estando aquí cumple con él. Mami me apoya. Han dicho que el boxeo puede deformarme”, apunta y entorna cómicamente los párpados.

“Estoy segura de ser mujer. En la escuela, a la niña le preguntan por qué su mamá boxea. Ella les responde como debe. Lo hago para sacar adelante a los míos”, recalca y sus ojos azabaches dicen: ahora voy a ser feliz...

Dayira Mesa lleva dos años sobre el *ring* y lejos de su hija. Con el ceño fruncido y profundas arrugas espirituales se confiesa mientras el miércoles se tiñe de lluvia y el aroma del café inunda el *lobby* bar atacando el corazón del vicio. “Es duro hablar con ella y que me pregunte que cuándo iré a verla. A veces pienso en dejarlo todo. El papá dice que soy vieja para esto, que la pequeña crece y una está lejos”, subraya y palpo ese cepo invisible que oprieme a algunas mujeres que luchan por defender su propio destino.

“Por suerte tengo el apoyo de la familia —expone y sonríe de oreja a oreja, en tanto se le marcan unos hoyuelos que enfatizan su carácter—. La situación está dura y quisiera mejorar. Darle lo que en ocasiones me pide y no puedo. Hay mujeres que temen boxear y que les digan marimachas o lesbianas”, indica y se aprieta con los brazos como si fueran un salvavidas...

Es jueves y llueve sin piedad. Conversar es escribir, le digo a Naybel Morado, cuya gestualidad es un mosaico de imágenes y sentimientos, que trazan cómo se cazan las sanas ambiciones.

“Empecé en el boxeo para bajar de peso y ahora mira. Quiero ayudar a mi familia y callarles la boca a los que no creyeron en mí” —dispara montando un ballet de gestos fieros y sinceros, en tanto se agita sobre un cómodo butacón azul claro—.

“Mi mamá colabora con el niño. Sufro al estar lejos de él. El padre cree que pierdo el tiempo. Le demostraré que puedo lograrlo. Dicen que este deporte es de machos. Somos madres que luchan”, insiste con una mirada difícil de olvidar...

El viernes por la mañana la fisio la examina. El cuerpo de nuevo habla. Tal vez es el momento para conseguir una reflexión sobre el sacrificio, sobre lo que está uno dispuesto a hipotecar para conquistar las cúspides más altas...

“Era administradora de una empresa de la construcción en Matanzas —alega Yailena Palomo y se ríe tan fuerte que termina sujetándose el estómago—. Conté con el impulso del padre de mi hija. Gracias a él y a la familia entrenaba al terminar el trabajo. Después de separarnos sigue apoyándome.

“Soy inspiración para la niña, lo repite mucho. Eso me gusta, me ayuda” —enfatiza como el más feliz de los cantos—. La orientación sexual no determina ni influye para ser boxeadora. Es un espacio íntimo que merece comprensión. Hay personas con mente estrecha. Debemos derribar tabúes —abunda como quien destaca los disfraces—. La mujer tiene derecho a hacer de todo...”

Por la tarde espero su regreso del entrenamiento. Una hora y media después aprovecho un espacio y...

“Me ha costado. Al principio no querían que boxeara. Poco a poco lo han aceptado”, asevera Dinaybi de las Nieves escudada por su respiración más íntima.

“Lo de la orientación sexual es un asunto personal. A veces las familias no lo comprenden, hay prejuicios. En la calle miran raro y las actitudes no son las mejores —maniobra como quien canta una canción hecha de heridas y disparos—. Estoy aferrada al deporte...”

Sábado bien temprano. Al fondo como si fuera un decorado, el frugal desayuno. Reescribo mentalmente lo que deseo preguntar. Parece parca de palabras. Vale la pena el riesgo.

“Estar acá es de las mejores cosas que me han sucedido a pesar de estar lejos de la familia”, explica Melany de la Caridad.

“Vengo de un barrio complicado en Villa Clara. No me afecta, en el equipo nacional educan. Cuando voy por la calle no creen que sea boxeadora. Les explico que las cosas no son como creen...”

“Se acaba de ir la luz”, me indica Meliza Millares. Sabemos que es algo habitual y molesto. Ha dejado de gritar el reguetón. Lo detesto. No tiene nada que ver con la edad, sino por estar educado en la melodía y letras de David Foster, Chicago y Phil Collins.

“Entré al boxeo por mi papá. Trabajaba en un taller de vagones ferroviarios en Cienfuegos —prosigue inmersa en el diálogo—. Era una forma de ayudar en la casa. Vivo con mi hermanito y mami. En la calle noto que me rechazan, tal vez por el físico. Es un poco incómodo”, acuña y su malestar se filtra a través de un suspiro herido.

Ya es noche de sábado. Dejo de tomar notas. Fue un acierto llegar hasta aquí...

No me preguntaré qué pasará después de estas líneas. No tengo dudas de que lo que falte le tocará a usted incluirlas.

Hay historias que se escriben con tinta. Y otras, como estas, con la sangre del alma. Retan de frente a la vida, mientras el eco de sus gritos nos recuerda el arduo camino de ser mujer.

# Para ver con sus ojos

En las pupilas de la décima cubana e iberoamericana vivirá por siempre Tomasita Quiala



Tomasita junto a Luis Paz Esquivel, Papillo, director del Centro Iberoamericano de la Décima y el Verso Improvisado (Cidvi). | foto: Tomada del perfil de Facebook de Papillo.

| Pedro Pélez González

Cada vez que nos encontrábamos, me acercaba a su oído, me le identificaba y le daba un beso en la mejilla. Y siempre su sonrisa y la misma decidida respuesta: “¡Oye, qué tiempo hacía que no te veía!”.

Su empeño proverbial de sobreponerse a su incapacidad visual —pero tranquilamente, sin estridencias— lo había acuñado desde muchos años antes en esta estrofa que improvisó al gran poeta invidente de la Antigua Grecia:

*Homero, dicen que ciego / eras y yo lo discuto / si el rayo más absoluto / de luz fue un poema griego. / Yo con la Odisea juego / a*

*iluminar mis veranos / porque a cuántos ojos sanos / con tus versos te enfrentaste / y en la Ilíada nos dejaste / la memoria de tus manos.*

Casi dos décadas atrás, en el 2009, al dedicársele junto a otros creadores la XLII Jornada Cuacalambeana, ya se le definía de este modo: “Tomasita Quiala, calificada por varios especialistas como la mejor repentina femenina de Iberoamérica, es una poetisa que transita desde el repentismo emotivo al mecánico, tanto en el estilo cáustico como en el lírico, aunque en los últimos tiempos se ha especializado en los pies forzados (repentismo por inducción), de hacer una décima con cuatro pies forzados, al derecho y al revés”.

Entre esas líneas acaso habite el germen de la admiración mayor que siempre le profesé, por esa rara síntesis de cuatro virtudes en una misma creadora: su don de gente, nacido de su calidad humana y certificado ahora por el multitudinario cariño con que se llora su partida; su extraordinario dominio de la estrofa nacional y su fascinante agilidad para improvisarla, cualidades llevadas por ella hasta los límites de lo creíble; y su maestría con las formas clásicas de la poesía —incluido su atendible nivel estético—, más allá incluso de la décima, del repentismo y del espectáculo. | Texto completo en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)

# Israel vs. Irán: humo en el cielo



La Cúpula de Hierro opera mediante una red de sensores, radares y sistemas de control de alta precisión. | foto: Tomada de AP

| Yimel Díaz Malmierca

*Lloré por ambos / Por ti / Y por mí. / Soplas las estrellas de mis lágrimas / Hacia tu cielo. / En tu mundo / Está la libertad de la luz. / En mi mundo / El juego de sombras. / En algún lugar / Tú y yo llegamos a un fin. / El poema más hermoso del mundo / Queda en silencio. / En algún lugar / Comienzas. / Gritas el susurro de la vida / En mil lugares. / Yo llego a un fin / Quemo / Me vuelvo una estrella silenciosa / Que se convierte en humo en tu cielo.*

Estos versos de la poeta Pariniya Abbasi parecen una profecía de su propio destino: la joven y su familia (madre, padre y hermano adolescente) murieron el pasado viernes durante el bombardeo israelí a Teherán y a otras ciudades iraníes.

El pretexto para la acción militar, según el genocida Benjamín Netanyahu, fue impedir, a toda costa, que la nación islámica se haga del arma nuclear, lo cual, en su opinión, podría suceder en meses y “supone un peligro claro y presente para la propia supervivencia de Israel”.

La Junta de Gobernadores del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) recién había aprobado una resolución en la que afirmaba que Irán incumplió su promesa de no desarrollar armas nucleares y que en los últimos meses ha incrementado sus reservas de uranio enriquecido, el cual puede utilizarse para fabricar combustible para reactores y también armas nucleares.

Teherán condenó lo dictaminado por responder más a intereses políticos que técnicos, defendió su derecho a continuar con el uso pacífico de la energía nuclear y anunció la apertura de una nueva instalación de enriquecimiento. El gobierno iraní reiteró que nunca tratará de desarrollar o adquirir armas nucleares.

Un análisis reciente de la Federation of American Scientists (FAS) citado por el periódico chileno La Tercera refiere que Israel sí posee una reserva de unas 90 ojivas nucleares no desplegadas; mientras no consta que armamento de ese tipo esté en manos iraníes en la actualidad.

Guerra sobre guerra

El conflicto entre Israel e Irán ha alcanzado su clímax cuando el Estado sionista hebreo continúa su guerra contra Hamas, que, según cifras del Ministerio de Salud gaza, ha costado la vida a más de 55 mil palestinos. Hamas es parte del llamado Eje de la Resistencia vertebrado por Irán, del que también participan organizaciones como Hezbollah, los hutíes de Yemen y grupos armados de Siria e Irak. Todos ellos han estado bajo el fuego israelí en los últimos meses.

La distancia geográfica entre Israel e Irán es de más de 2 mil 100 kilómetros, lo que convierte a los misiles en la principal arma de ataque. Mucho se ha especulado sobre este tipo de armamento iraní. Algunos conocedores como el general del Comando Central de Estados Unidos, Kenneth McKenzie, han dicho que la nación islámica cuenta con más de 3 mil misiles balísticos, lo que convierte ese arsenal en el más grande y amplio de su tipo en el Medio Oriente.

Israel, en cambio, apuesta por su Cúpula o Domo de Hierro, un sistema de defensa que integra una red de sensores, radares y sistemas de control que detectan los misiles enemigos en vuelo, definen si representa un peligro real y, de ser necesario, envía un interceptador Tamir de alta precisión (cada uno cuesta entre 35 mil y 50 mil dólares), que lo destruye antes de que alcance su objetivo.

Fuentes israelíes refieren que desde el 2011, cuando fue activada la Cúpula, ha interceptado miles de proyectiles, con una tasa de éxito que supera el 90 por ciento. El sistema se ha convertido en un símbolo del poder tecnológico israelí y explica la asimetría de sus agresiones.

La nación hebrea ha recibido apoyo internacional, especialmente de Estados Unidos, para el financiamiento y mejora del sistema. Además, ha colaborado con otros países que han mostrado interés en adquirir tecnologías similares para reforzar sus propias defensas.

| Texto completo en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)

## De la Televisión

# Sábados de gloria

| Yuris Nórdo

Los últimos capítulos de la telenovela *Sábados de gloria* (lunes, miércoles y viernes, Cubavisión) se regodearon en una sucesión de escenas que priorizaron la gratificación emocional de los personajes —y quizás del público—, en lugar de aportar nuevos giros sustanciales. Una vez resueltos los conflictos principales, el argumento se dilató, como si en lugar de resolver contundentemente las líneas argumentales, interesara cumplir con una cuota determinada de capítulos.

Pero esa no fue la tónica de la propuesta. La telenovela desarrolló con eficacia y equilibrio una amplia gama de conflictos, sin perder el hilo del drama central. Las relaciones de pareja, los lazos familiares, el valor de la amistad, la violencia de género, el abuso infantil, los dilemas laborales y el mundo emocional de los adultos mayores fueron abordados con notable amplitud y sensibilidad. No se trató solo de acumular temas: hubo un intento sincero por dotarlos de sustancia. Y se consiguió en buena medida.



| foto: Tomada del instagram de Tahimí Alvariño

Una de las fortalezas de esta producción fue precisamente la mesura con la que enfrentó cuestiones complejas, sin caer en el didactismo ni en la moralina. Incluso el tratamiento de temas polémicos, como el poliamor, se propuso como posibilidad, no como provocación ni como imposición de norma emergente.

Desde hace algún tiempo, las telenovelas cubanas están acercándose a zonas antes vedadas, o subestimadas, del entramado social, familiar y emocional de sus personajes. Y *Sábados de gloria* se inscribió en esa tendencia, con una mirada dialogante que no rehuyó las contradicciones.

| Texto completo en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)



## Luz avileña en 26

Conquistó la condición de Destacada y guapeó para su provincia la sede del acto nacional por el Día de la Rebeldía Nacional. "Ahora a trabajar con más intensidad", declara Niurka Ferrer Castillo

| José Luis Martínez Alejo

La Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en Ciego de Ávila vistió la camiseta de líder durante las tres etapas del movimiento político Ciego en 26, al conquistar la categoría de organismo destacado y contribuyó a que su provincia ganara la sede del acto nacional por el aniversario 72 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

"Reñida de principio a fin, pero muy emotiva, fue la contienda emulativa para impulsar cada tarea desde nuestros centros de trabajo", destaca Niurka Ferrer Castillo, secretaria general del Comité Provincial de la organización sindical.

"La lid comenzó en un encuentro con la historia en el lugar conocido por Lázaro López, en cuyos potreros se constituyó en 1895 el Ejército Invasor, sitio idóneo para que las direcciones del Partido y el Gobierno nos convocaran a las batallas estratégicas por el perfeccionamiento de la ideología revolucionaria, la vida, la calidad de los servicios, la economía, la recuperación energética y la alimentación del pueblo.

"La efervescencia se multiplicó porque nosotros habíamos comenzado ya las actividades de homenaje por el Primero de Mayo con más intensidad en las tareas y la estimulación a los destacados, de manera especial a los colectivos vanguardias nacionales.

"Además, desde el año 2024 desarrollamos el movimiento emulativo Mi Centro Latiendo por el 22 Congreso de la CTC, mediante el cual se homenajearon 89 colectivos laborales con alentadores resultados en la pro-



Niurka Ferrer Castillo. | foto: Yuniel Espinosa Reyes

ducción, la labor comunitaria, la atención al trabajador y otros logros.

"Luego implementamos el movimiento político Latir Sindical por Ciego en 26, con el objetivo de potenciar la participación en las tareas de apoyo a la siembra de caña y la producción de alimentos; el completamiento de las estructuras sindicales y de las plantillas de cuadros; y aprobamos el Destacamiento de la Sindicalización Latir Avileño para incorporar a nuestras filas a más trabajadores estatales, jubilados, cuentapropistas y actores económicos vinculados a Proyectos de Desarrollo Local y Mipymes; entre todos suman más de 92 mil 200 afiliados".

Afirma que ha sido decisivo el aporte desde los 10 municipios del territorio avileño. Menciona como los de mayor estabilidad en el funcionamiento sindical, durante este período emulativo, a Primero de Enero, Ciro Redondo y Bolivia. "Además, son cumplidores Baraguá, Ciego de Ávila y Majagua", subraya.

"¿Qué retos tenemos en los meses que faltan para el Congreso sindical?, son varios, los inmediatos son continuar el perfeccionamiento del trabajo de nuestra organización y contribuir a que sea un éxito la consulta del anteproyecto de Ley Código de Trabajo, programada entre los meses de septiembre y diciembre venideros".

| María de las Nieves Galá y Francisco Rodríguez

La contabilidad y el control interno, fundamentales para contribuir a corregir distorsiones e impulsar la economía, motivaron las reflexiones de los delegados al 9no. Congreso de la Asociación Nacional de Economistas de Cuba (Anec), recién celebrado en La Habana.

Fue Marlene Arrué Paisán, vicepresidenta de la organización, quien consideró que en la práctica se han ido deformando los requisitos para el ejercicio de la contabilidad, despreciándose en muchos casos su papel y su función.

Tal como afirmó, esa especialidad es mucho más que registrar transacciones. Debe constituir un instrumento para que los directivos estén informados de los hechos esenciales y de los detalles del trabajo interno de sus entidades.

El control interno es vital, subrayó el santiaguero Luis Ángel Lastre Rodríguez, porque transversaliza todas las actividades y procesos, sean económicas o no, tanto en el sector estatal como en el privado.

Reafirmó la disposición de la Anec para contribuir en los procesos de capacitación, a fin de lograr una contabilidad fortalecida.

"Si no tenemos un adecuado sistema de control interno participativo en cada una de las entidades, cualquiera que sea su estatus de propiedad, no vamos a disponer de un sistema de información estadística adecuado, ni una contabilidad que refleje los hechos económicos que se registran con sus características, por tanto, es una asignatura pendiente", significó.

Para el profesor Abel Sarduy Quintanilla, de la Universidad Central Marta Abreu, de Las

| Contabilidad y control interno

## Más que transacciones



En el Congreso se debatieron los problemas que la Anec ha diagnosticado desde su práctica profesional y las propuestas para mejorar la gestión económica y contable en las empresas estatales y las no estatales. | foto: Heriberto González Brito

Villas, es preciso "fortalecer la contabilidad como herramienta clave para una gestión económica eficiente y transparente".

De ahí la importancia de trabajar mucho la ética profesional, porque "la información y los recursos están en manos de los contadores". Al abundar al respecto, dijo que se habla del Código de Ética como asociado de la Anec, pero particularizó en el comportamiento de quienes se desempeñan en tan importante profesión, "que pueden estar influenciados por muchos factores, en el sector no estatal y en el estatal. Tenemos que minimizar los riesgos y, como decía el Che, ellos en el socialismo son los guardianes del patrimonio nacional", recalcó.

Entre las acciones propuestas estuvo establecer un programa de certificación para contadores y su registro oficial, lo que contribuiría a elevar los estándares profesionales que se requieren para ejercer.

Otros asuntos muy debatidos en el Congreso se relacionaron con la estabilización macroeconómica, la recuperación de ingresos externos por exportaciones, la reducción del déficit presupuestario, la bancarización y las políticas cambiarias.



Yosvani Arencibia Magueira, delegado directo al 22 Congreso de la CTC en representación de los tabacaleros. | foto: De la autora

## Tabacalero toda la vida



| Yolanda Molina Pérez

"En el tabaco me inicié desde niño. Mi abuelo dirigía una escogida y mi padre era trabajador de una granja de producción agrícola". Para Yosvani Arencibia Magueira, administrador de la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Julián Alemán, este cultivo es la vida.

Con vanidad afirma, a la altura de sus 51 años, que ha tenido un solo centro de trabajo, al que llegó en 1997 y dos años más tarde ya estaba al frente del colectivo. Hay complacencia en otra aseveración: "Somos la única UBPC tabacalera que queda en el municipio".

Y es que la mayoría de esas estructuras en el país pierden en la ba-

talla por la eficiencia económica. Sin embargo, ellos logran rendimientos de dos toneladas (t) por hectárea (ha); 1,8 neto. Se dedican exclusivamente al tabaco Virginia, el cual ha ganado connotación nacional por el encargo que tienen con la fábrica de cigarrillos enclavada en el Mariel.

Por esos y muchos otros resultados ostentan la condición de Vanguardia Nacional por ocho años consecutivos. El liderazgo de Yosvani trasciende lo administrativo y sus compañeros lo seleccionaron como delegado directo al 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

Casado y padre de tres hijos, define como un orgullo la encomienda de representar a hombres y mujeres

que se distinguen por el sacrificio y abnegación.

Para él no es ningún conflicto ser dirigente y portavoz de los trabajadores, porque asegura que en el sector solo se pueden cumplir funciones administrativas si se hace desde el corazón, con sencillez y vinculado a la base.

Confiesa que desconoce los secretos del cultivo de otras variedades de tabaco, aunque ello no impide que represente a todos los tabacaleros, entre los que hay elementos comunes como el compromiso y orgullo por lo que hacen, así como el conocimiento y una entrega que condiciona la forma de existir, porque encuentran, en esas hojas, la razón de su existir.